
155578 - هل يجوز صرف الزكاة في إطعام الحيوانات وعلاجها؟

السؤال

هل يجوز إخراج الزكاة لصالح الحيوانات المتشردة والمجروحة والمريضة والجائعة..الخ؟

الإجابة المفصلة

قد حدد الله تعالى المصارف التي توضع فيها زكاة الفريضة ، ولم يدعها لاجتهاد المزكي أو اختياره ، فقال تعالى : )

ابْنِ يلِ اللَّهِ وَ بِ ي سَ فِ ينَ وَ مِ ارِ الْغَ ابِ وَ قَ ي الرِّ فِ مْ وَ لُوبُهُ ةِ قُ لَّفَ ؤَ الْمُ ا وَ هَ لَيْ لِينَ عَ امِ الْعَ اكِينِ وَ سَ الْمَ اءِ وَ رَ قَ اتُ لِلْفُ قَ دَ ا الصَّ نَّمَ إِ
يمٌ ( التوبة/60 . كِ لِيمٌ حَ اللَّهُ عَ نَ اللَّهِ وَ ةً مِ رِيضَ يلِ فَ بِ السَّ

وينظر في تفصيل الأصناف الثمانية المذكورة في الآية ، جواب السؤال رقم )46209(
والحيوانات ـ بصفة عامة ـ ليست مصرفا من مصارف الزكاة التي عينها الله لعباده ، سواء كان ذلك لإطعامها ، أو

مداواتها ، أو غير ذلك من شأنها .
على أن ذلك المنع إنما هو في الزكاة الواجبة ، فلا يجوز صرف شيء منها في شأن الحيوانات ، وأما إطعام

الحيوانات ، أو مداواتها والرفق بها ، فهو داخل في صدقة التطوع .
نْهُ ا أُكِلَ مِ ا إِلَّا كَانَ مَ سً رِسُ غَرْ غْ لِمٍ يَ سْ نْ مُ ا مِ لَّمَ : ) مَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ الَ : قَ ابِرٍ رضي الله ععنه قَ نْ جَ عَ

هُ ؤُ زَ رْ لَا يَ ةٌ ، وَ قَ دَ وَ لَهُ صَ هُ رُ فَ يْ لَتْ الطَّ ا أَكَ مَ ةٌ ، وَ قَ دَ وَ لَهُ صَ هُ نْهُ فَ عُ مِ بُ ا أَكَلَ السَّ مَ ةٌ ، وَ قَ دَ نْهُ لَهُ صَ رِقَ مِ ا سُ مَ ةً ، وَ قَ دَ لَهُ صَ
ةٌ ( . قَ دَ دٌ إِلَّا كَانَ لَهُ صَ أَحَ

رواه مسلم )1552( ، وللبخاري نحوه )2220( من حديث أنس .
هِ لَيْ دَّ عَ تَ رِيقٍ اشْ ي بِطَ شِ مْ لٌ يَ جُ ا رَ نَمَ الَ : ) بَيْ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ ةَ رضي الله عنه ، أَنَّ رَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ وعَ

ا ذَ دْ بَلَغَ هَ لُ لَقَ جُ الَ الرَّ قَ شِ ، فَ طَ نْ الْعَ ى مِ رَ لُ الثَّ أْكُ ثُ يَ لْهَ لْبٌ يَ ا كَ ذَ إِ جَ ، فَ رَ رِبَ ثُمَّ خَ شَ ا فَ يهَ لَ فِ نَزَ ا فَ دَ بِئْرً جَ وَ شُ ، فَ طَ الْعَ
رَ كَ شَ لْبَ ، فَ ى الْكَ قَ سَ يَ فَ قِ ى رَ تَّ يهِ حَ كَهُ بِفِ سَ مَّ أَمْ اءً ثُ هُ مَ فَّ لَأَ خُ  مَ ئْرَ فَ لَ الْبِ نَزَ نِّي ، فَ ي كَانَ بَلَغَ مِ لُ الَّذِ ثْ شِ مِ طَ نْ الْعَ لْبَ مِ الْكَ

رَ لَهُ !! ( فَ غَ اللَّهُ لَهُ فَ
ا ؟! رً لَأَجْ ائِمِ  هَ هِ الْبَ ذِ ي هَ إِنَّ لَنَا فِ ولَ اللَّهِ ، وَ سُ ا رَ الُوا : يَ قَ

رٌ ( . ةٍ أَجْ بَ طْ دٍ رَ بِ لِّ كَ ي كُ الَ : ) فِ قَ فَ
رواه البخاري )2363( ومسلم )2244( .

ولا شك أن مثل ذلك العمل إذا جاء في حينه ووقته فهو محمود ، لكن ليس من الشرع ، ولا من الحكمة والعقل في
شيء ، أن يشغل المرء نفسه بالبحث عن ذلك ، وإنشاء جمعيات للعناية به ، ومن البشر ، بل من إخوانه المسلمين

من يموت جوعا ، وعريا ، ومرضا ، ولا يجد المال الذي يسد به جوعته ، أو يداوي مرضه ، أو يؤيه إلى سقف بيت ؛
فالواجب على المسلم أن يجتهد في سد حاجة إخوانه ، ولو بعدوا عنه ، ولو كانوا في بلد آخر ، إذا كان يمكنه
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الوصول بنفسه أو ماله إليهم ، والله في عون العبد ما دام العبد في عون أخيه .
والله أعلم .
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